



MEMORIAS DE UNA PRESIDENCIA

Dra. Andrea Fiabane Salas

PERFIL

La Dra. Andrea Fiabane Salas es médico internista y nefróloga del Hospital Barros Luco Trudeau, donde además se desempeña como Jefa del Servicio de Medicina Interna.

Es actualmente Profesor Adjunto I de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad de Santiago de Chile y Jefa del Programa de Especialización en Medicina Interna de la misma Universidad en su Campus Hospital Barros Luco.

Ex miembro del Directorio de la Sociedad Chilena de Trasplante y Fellow del *American College of Physicians*. Premio a la trayectoria profesional del Colegio Médico de Chile.

La Dra. Fiabane ocupó la Presidencia de la Sociedad Médica de Santiago – Sociedad Chilena de Medicina Interna entre 2022 y 2023.

Finalizando este período, he querido describir las actividades desarrolladas, que son, por supuesto, el resultado de un trabajo de equipo, con cooperación de muchos.

Lo primero es presentar la Mesa Directiva, pieza fundamental del funcionamiento de la SMS:

- Presidente: Dra. Andrea Fiabane
- Vice-presidente: Dra. Annelise Goecke
- Tesorero: Dra. María Alejandra Cerda
- Secretario: Dr. Ricardo Larrea
- Past-president: Dr. Marcelo Llancaqueo

Y quisiera también destacar a todos los miembros de nuestro Directorio que han cambiado en este tiempo y que son un elemento clave de nuestro desarrollo.

Además, agradecer y destacar la colaboración de:

- Nuestro equipo administrativo, Angélica Infante, Claudia Beltrán, Carlos Mitchell y Aldo Pulgar.
- El equipo de Educación Médica Continua, liderado por Dra. Ximena Monsalve.
- El equipo de Revista Médica, a cargo de Dr. Luis Michea.
- Nuestro Comité de Ética, encabezado por Dr. Carlos Echeverría.
- A nuestros nuevos colaboradores: Bárbara Acevedo, community manager; Pedro Lastra, periodista, y Carlos Mardones, administrativo de Revista Médica.

A continuación, haré una descripción breve de las principales actividades de cada año.

2022



Reuniones de Directorio: desarrolladas una vez al mes, en su mayoría telemáticas, pero con 4 presenciales. Se inició el modelo de presentar un tema de importancia por cada reunión, para acercar el Directorio a los Comités y otras instituciones con las que no relacionamos.

Se realizaron cambios en equipo de apoyo de SMS, contratando un periodista nuevo y community manager, para mejora de nuestra presencia en redes y web.

Cursos de Educación Médica Continua: a cargo de Dra. Ximena Monsalve, con un equipo de directores que se reforzó; desarrollaron Curso de Medicina Ambulatoria del adulto, Curso Modular y Curso de Medicina Interna hospitalaria, con un total de 1725 alumnos inscritos.

Tutoriales de SMS: nuestra reunión clínica mensual, desarrollada desde 2020 y realizada el segundo miércoles de cada mes; 10 sesiones con audiencias de aproximadamente 200 asistentes, coordinados por Dra. Andrea Fiabane Salas y desarrollados por nuestras Sociedades Filiales y Hospitales socios, con participación de Residentes y Especialistas.

Congreso de Medicina Interna: secretario Dr. Felipe Bustos, médico internista, primer Congreso post Pandemia, con modalidad híbrida, en que se da énfasis al rol del médico internista general en los ámbitos ambulatorio y hospitalario, con desarrollo de 38 conferencias en paralelo, 10 clases magistrales, conferencias de novedades y cápsulas de terapias basadas en evidencia. Precongreso online en los 2 días previos al congreso, dirigido a médicos becados y generalistas, con 2 mini-cursos y 6 talleres. Participación total de más de 1.200 personas, correspondiendo el 64% de los inscritos a médicos internistas generales y becados de Medicina Interna.

Revista Médica de Chile: nuestro órgano de difusión más importante cumplió 150 años, siendo la revista de habla hispana más antigua que ha tenido sólo un dueño. Para celebrar este importante hito realizamos:

- Ceremonia de Conmemoración en el Congreso 2022.
- Actividad de Celebración en nuestra sede.
- Premiación a editor actual y anterior.
- Publicación de un suplemento aniversario con cooperación de Sociedades Filiales, Sociedad de Historia de la Medicina y otros.

Este trabajo fue organizado por la Mesa Directiva y un comité de muy alto nivel.

Otros:

- Nuevos ingresos de socios en el año: 44 socios.
- Por petición de Mesa Directiva, el Comité de Estudios de Ética Clínica de SMS realizó una actividad de extensión para acercarnos a regiones, que se desarrolló en Viña del Mar, además de su tradicional simposio en el Congreso.
- Se inicia un convenio de colaboración entre el Instituto de Administración de Salud de la Facultad de Economía y Negocios de la Universidad de Chile y SMS.
- Se realizan reuniones con equipo de la Sociedad de Historia de la Medicina, para postular a un proyecto para la digitalización de números antiguos de la Revista Médica, considerando que son patrimoniales.
- Se inicia con equipo de Medicina Interna de Hospital San Borja Arriarán, liderado por Dres. Contesse y Madrid, un trabajo en elaboración de podcasts de casos clínicos con especialistas.

2023



Administrativo: se trabaja con Mesa Directiva en desarrollo de roles de colaboradores, con ordenamiento de funciones para facilitar las entregas de información a futuras directivas.

Se implementa evaluación de desempeño de colaboradores. Como innovación de trabajo de Mesa Directiva, se acoge propuesta de Dr. Larrea, que trata de realizar una "Cuenta del secretario" cada 6 meses para retomar puntos pendientes.

Creación de Comité de Difusión: a cargo de Dra. Anne Marie Chassin-Trubert, con participación de 3 médicos, nuestro periodista y community manager, este equipo ha permitido optimizar nuestra imagen y comunicación, contando a la fecha con más de 5000 seguidores en IG.

Comité de Ética realiza nuevamente, además de Simposio en Congreso, una actividad de extensión: Primera jornada de Bioética de la Universidad de O'Higgins.

Luego de un arduo trabajo, se realiza la publicación en página web de SMS de nuestros primeros 8 **Podcasts**, a cargo de equipo de Medicina Interna de Hospital San Borja Arriarán, Dres. Salvador Madrid, Francisco Contesse, Nicolás Quinteros, Pablo Guzmán y Oscar Heredia, con aproximadamente 5800 visitas.

Cursos de educación médica continua siguen a cargo de Dra. Ximena Monsalve, con su equipo de trabajo:

- Curso de Medicina ambulatoria del adulto: Dras. Paz Cornejo, Katherine Fonseca y Francisca Morales.
 - Cursos modulares de actualización: directores Dr. Francisco Contesse y Salvador Madrid.
 - Curso Medicina Interna Hospitalaria: Dr. Hernán Carrillo y Dra. Consuelo Conejeros.
- Total de alumnos 1694.

Tutoriales: se desarrollan 9 sesiones de esta actividad interactiva con discusión de casos, con asistencia promedio de 200 personas. Se mantiene en coordinación y como moderadora Dra. Andrea Fiabane Salas. Es destacable la excelencia de las presentaciones y la satisfacción de los expositores y asistentes. Todas las sesiones están disponibles en nuestro sitio web.

Congreso anual: este año nuestro Congreso tuvo la novedad de trabajar con 2 secretarios ejecutivos, los Dres. Cristhián Jerez y Felipe Carrillo, ambos internistas. Nuestro lema fue "Ampliando las fronteras del conocimiento", y se trabajó en modalidad híbrida en un modelo muy interesante de módulos progresivos, en que la complejidad de diferentes temas se iba acrecentando en charlas agrupadas en 3 sesiones. Además, realizamos un Curso Pre-Congreso con 220 asistentes, con 5 cursos teóricos y un curso práctico de Ecografía bedside. El Congreso contó con charlas magistrales, módulos progresivos y simposios, con 8 invitados internacionales.

Por primera vez se realizaron las Olimpiadas Nacionales de Medicina Interna, dirigidas por Dr. Felipe Bustos, coordinador de primer año del Programa de Especialización en Medicina Interna de la Universidad de Santiago Campus Hospital Barros Luco, en que tuvieron la posibilidad de participar todos los becados del país en una competencia de conocimientos de la especialidad.

Nuestra audiencia superó los 950 asistentes.

Revista Médica de Chile: nuestra revista durante este año tuvo grandes modificaciones, su editor jefe Dr. Florenzano tuvo que retirarse y también la secretaria histórica Sra. Ximena Quinteros se acogió a jubilación, por lo que tuvimos que hacer rápidos cambios para asegurar el buen funcionamiento, que resultaron en el siguiente equipo:

- Editor jefe: Dr. Luis Michea Acevedo.
- Comités Editores Asociados:
 - Dr. Max Andresen Hernández
 - Dr. Ricardo Castro López
 - Dr. Jorge Sapunar Zenteno
 - Dr. Iván Solís Opazo

2023



El Dr. Luis Michea, con una impecable trayectoria en el ámbito de la investigación y trabajo como editor, acogió muy amable y positivamente nuestra proposición de hacerse cargo de la revista. Con su labor ha avanzado enormemente en planes de mejora de la estructura de recepción de trabajos, envío a Editores, tiempos de respuesta, etc.

Ya se realizó sin conflictos el cambio de plataforma, con lo que sabemos todo el proceso mejorará aún más.

Actualmente nuestro administrativo a cargo es Carlos Mardones.

En forma personal, y representando a nuestra Sociedad Médica, sólo tengo agradecimientos para Dr. Michea y su equipo.

Relaciones de SMS:

- Mantuvimos nuestra relación con ACP, con la gobernadora Dra. Luz María Letelier, con la participación recíproca en nuestros cursos y Directorios, considerando fundamental el vínculo entre ambas instituciones, que tiene objetivos muy similares.
- Nuestras relaciones internacionales: SOLAMI, Sociedad de Medicina Interna de Latinoamérica, fundada en 1996, participando en su Congreso anual, Asamblea anual y este año en una publicación.
- Además, mantenemos las relaciones con SEMI, SMIBA, ISIM, y una nueva alianza con HEAL.
- Nuevos socios durante el periodo: 80 socios.

Balance económico correcto, presentado en ambas asambleas anuales, con gran énfasis de trabajo en el ordenamiento de gastos y estructuras de pago, siendo actualmente todas las transacciones digitales, lo que permite orden y transparencia. Se entrega la SMS con adecuados fondos.

DESAFÍOS ORGANIZACIONALES

- Creación de Comités de estudios: ya planteado previamente a Dra. Goecke, quien posiblemente lo desarrollará en su mandato.
- Creación de Comité de becados: realizadas 2 reuniones, esperamos poder estructurar más este tema con la opinión de los interesados.
- Potenciar la interacción de la Sociedad Médica de Santiago (Sociedad Chilena de Medicina Interna) en regiones y en todos los Servicios de Medicina del país.

Para terminar, quisiera nuevamente agradecer a todos quienes hacen posible desarrollar este desafío, todos son fundamentales; y por supuesto agradecer a SMS por haber confiado en mi capacidad de liderazgo.

Han sido 2 intensos años de trabajo, de gran aprendizaje y crecimiento, y espero esta Sociedad tan querida por todos siga creciendo y avanzando.

La dejo en muy buenas manos.
